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Плотный график встреч гла-
вы государства с высокопо-

ставленными гостями Климати-
ческой конференции СОР29 сви-
детельствует о разносторонности 
его познаний и интересов - от  
геополитики до спорта. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
        «Бакинский рабочий» 

Каждый из мировых финансовых 
институтов имеет собственную поли-
тику, и редко случается, чтобы на од-
ной площадке встречались для поис-
ка консенсуса руководители Междуна-
родного валютного фонда, Исламского 
банка развития и, например, Европей-
ского банка реконструкции и развития, 
Банка России и Европейского инвести-
ционного банка, а также Азиатского 
банка инфраструктурных инвестиций. 
Однако в Баку возможно все, включая 
даже их деловые рандеву с Президен-
том Ильхамом Алиевым и членами на-
ционального правительства в рамках 
реализации долгосрочных проектов. 

Что до токсичного российско- 
украинского конфликта, от которо-
го шарахается весь коллективный За-
пад, обнадеживший одну из сторон, 
что «ее ждет демократическое будущее 
и братство в единой европейской се-
мье», на данном треке многоопытный 
глава государства тоже переиграл сте-
чение обстоятельств. На глобальной 
климатической конференции присут-
ствовали все профильные министры 
России и Великобритании, включая 
глав правительств, плюс помощники 
президента, сенаторы и конгрессмены 
США, а также лично Президент Бела-
руси Александр Лукашенко - правда, 
каждый говорил о своем, тем не ме-
нее не была обойдена стороной набо-
левшая проблема необходимости кон-
структивного диалога. 

Интересно и мусульманское на-
правление, но не религиозное, как оно 
нам представляется, а с точки зрения 
развития цивилизаций. Очень цельное 
впечатление на наблюдателей произвели 
встречи главы государства с гендирек-
тором IСESCO Салимом бин Мухам-
мадом аль-Маликом и мэром столицы 
Малайзии Куала-Лумпур, до недавне-
го времени директором Программы 
ООН по населенным пунктам Май-
муной Мохд Шариф. 

Ну и куда же без спорта, ведь Пре-
зидент Национального олимпийско-
го комитета Ильхам Алиев, как никто 
другой, знает не только о притягатель-
ной силе здорового образа жизни, но 
и о символизме, объединяющем все 
пять обжитых континентов. Возможно, 
именно по этой причине в ходе СОР29 
спортивная составляющая занимала 
чуть ли не четверть повестки, вплоть 
до участия в конференции президен-
тов всемирно известных футбольных 
клубов и международных федераций 
по популярным видам спорта. Кроме 
того, саммит проводится на террито-
рии столичного Олимпийского ста-
диона, за которым шлейф успешно-
сти тянется почти 10 лет. 

Кстати, накануне UEFA сообщила, 
что успешное проведение СОР вдох-
новило руководство структуры рас-
смотреть наш стадион в качестве пло-

щадки для проведения финала Лиги 
чемпионов в 2027 году. Но и это не все, 
так как есть замечательный результат 
- Баку с тотальным отрывом от кон-
курентов избран спортивной столи-
цей мира 2026 года. При голосовании 
были отмечены образцовое развитие 
спортивной инфраструктуры города, 
отвечающей высоким международным 
стандартам, а также деятельность на-
ционального правительства в популя-
ризации спорта. 

Через полтора года столице Стра-
ны огней представится шанс показать 
товар лицом - известно, что в 2026 году 
на западных берегах Каспия пройдет 
одно из важнейших мероприятий ООН 
- Всемирный форум городов, процесс 
подготовки к которому уже начался, 
доказав, что даже СОР29 не помеха па-
раллельным процессам. И это тоже от-
личительная черта Президента Ильхама 
Алиева - иные столицы пару лет «отхо-
дили» бы от последствий глобальных 
мероприятий, но только не Баку, раз 
за разом демонстрирующий превос-
ходную спортивную форму, с намере-
нием не расслабляться. А по-другому 
и быть не может, если ты прирожден-
ный лидер и хочешь во что бы то ни 
стало форсировать ход истории, злой 
рок которой по чужой воле отбросил 
на много лет назад твой народ, заслу-
живающий более справедливого со-
ответствия желаний возможностям. 

Внутренняя личная и всеобщая 
мобилизация на преодоление рекор-
дов - одна из основных черт внутрен-
ней политики, исповедуемой всенарод-
ным Президентом, неуклонно следу-
ющим заветам общенационального 
лидера Гейдара Алиева. 

Помнится проникновенная речь 
патриарха геополитики на I Форуме 
молодежи, проведенном по его ини-
циативе 2 февраля 1996 года, куда он 
пригласил всех министров и глав ве-
домств, к которым могли бы обратиться 
юноши и девушки той поры. Уже тог-
да была расчерчена столбовая дорога: 
от достижения государственной неза-

висимости вплоть до мелочей, помога-
ющих укреплять ее фундамент и вы-
страивать красивое, надежное здание 
будущего. «Мы добились самого боль-
шого успеха и счастья для каждого азер-
байджанца, а потому всем нам надо за-
щищать и сохранять государствен-
ную независимость. Но ее обеспечение, 
укрепление и усиление требует проду-
манной внешней политики, установ-
ления единства народа и власти при 
полной гражданской солидарности, об-
щественно-политической стабильно-
сти и равенстве всех перед законом. 
Мы строим правовое, демократиче-
ское, цивилизованное, светское госу-
дарство, и этот процесс уже идет пол-
ным ходом, давая основание полагать, 
что он будет поднят до уровня образ-
цовой мировой демократии», - сказал 
Гейдар Алиев. 

Если расшифровать мудрое посла-
ние грядущим поколениям, оно каса-
ется всех сфер, и проведение СОР29 
как раз из ряда фундаментальных про-
верок всего азербайджанского наро-
да на зрелость. Прежде всего на упре-
ждение опасности «подводных кам-
ней» в виде призывов коллективного 
Запада «срочно отказаться от добычи 
углеводородов», чтобы соответство-
вать заданным стандартам. 

Но позвольте спросить, кто зада-
вал такую планку, если у нашей нации 
есть собственное мерило - для Азер-
байджана буровые работы в глубоко-
водной части Каспия до сих пор имеют 
большое значение, поскольку позво-
лят еще несколько лет поддерживать 
добычу «черного золота» и «голубого 
топлива» на стабильном уровне. При 
требованиях климатической повест-
ки падение, конечно, будет, но не столь 
болезненно ощутимым, с учетом па-
раллельного наращивания проектов 
«зеленой» энергетики. Тем более что 
спрос на нефть есть и сохранится еще 
надолго, даже несмотря на нацеленность 
ведущих компаний и международных 
финансовых структур на отказ от ис-
копаемого топлива (большинство бан-

ков отказывает правительствам, «си-
дящим на нефтяной игле», в инвести-
циях). Но и они начинают понимать, 
что заданный ими уровень экологи-
ческих требований слишком высокий, 
а если и достижимый, то это произой-
дет в среднесрочной перспективе. 

На это указал и Президент Ильхам 
Алиев в разъяснении для ведущих экс-
пертов на апрельском Международном 
форуме «СОР29 и Зеленое видение для 

Азербайджана» в Университете АДА. 
Глава государства уверен, что мир бу-
дет нуждаться в ископаемом топливе 
достаточно долго, а потому нет при-
чин полностью отказываться от нефте-
газовых проектов в пользу «чистой» 
энергии. Куда правильнее направить 
усилия на параллельное их развитие. 
«Что касается внедрения «зеленой» 
энергетики и ископаемого топлива, 
я думаю, что мир будет нуждаться 
в ископаемом топливе еще много лет. 
И было бы наивно думать, что однаж-
ды завтра это прекратится, так как 
ни производственники, ни потребите-
ли к этому пока не готовы. Давайте 
смотреть правде в лицо - в целом ми-
ровая экономика и промышленность не 
готова к этому. Таким образом, я ду-
маю, что лучшим способом будут со-
здание синергии и эволюционный путь, 
а не постановка недостижимой цели. 
В нашем случае мы наряду с бурением 
газовых скважин на перспективных 
месторождениях уже начали актив-
но инвестировать вместе с нашими 
партнерами в проекты «зеленой» энер-
гетики», - отметил глава государства. 

Президент Ильхам Алиев напомнил, 
что нефтяное сотрудничество с меж-
дународными компаниями началось 
30 лет назад, когда Азербайджан стал 
первой страной, пригласившей ино-
странные нефтяные компании на Ка-
спийское море для совместной разра-
ботки блока «Азери-Чираг-Гюнешли». 
«Я думаю, что у нас будет более свет-
лое будущее, если мы не будем отка-
зываться от ископаемого топлива. 
Мы не будем этого делать, но в то 
же время, глядя с уверенностью в буду-
щее, намерены всерьез сосредоточить-
ся на «зеленой» повестке дня», - под-
черкнул глава государства, дав понять, 
что осуществление нефтяных и газо-
вых проектов никоим образом не от-
меняет реализацию «зеленых» ини-
циатив и развития возобновляемых 
источников энергии. 

Вот почему стабильность эконо-
мики, устойчивая позиция ключево-
го энергетического и транспортного 
хаба Каспийского региона, а также ли-
дирующие позиции на Южном Кав-
казе в области «зеленой» трансфор-
мации уже давно привлекают к Азер-
байджану внимание международных 
финансовых организаций. С одной из 
них - Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ) - наша 
страна успешно сотрудничает с 2016 
года, а на днях в рамках проходящей 
в Баку климатической конференции 

было подписано соглашение о финан-
сировании проектов по строительству 
солнечных электростанций. 

Впрочем, сфера интересов AБИИ 
в Азербайджане не ограничивается 
только «зеленой» энергетикой, но также 
охватывает транспорт, логистику, про-
мышленность, цифровизацию и дру-
гие направления экономики. Букваль-
но пару дней назад в ходе заседаний 
COP29 банк подписал соглашение 
о финансировании первого детища 
в отечественной сфере ВИЭ, причем 
с привлечением частного капитала. 
Речь идет о финансировании, разра-
ботке, строительстве, эксплуатации 
и обслуживании двух СЭС - Banka 
Solar мощностью 315 МВт и Bilasuvar 
Solar SPV мощностью 445 МВт на сум-
му $160 млн в рамках проекта, реали-
зуемого одной из дочерних компаний 
Masdar из ОАЭ в партнерстве с мест-
ной компанией SOCAR Green. А вот 
вам и пример кооперации конкурен-
тов, о которой говорилось выше: в дан-
ном проекте в качестве партнера по фи-
нансированию также участвуют Ази-
атский банк развития и ЕБРР. Раньше 

такого не наблюдалось, но Баку умеет 
объединять, особенно когда всем по-
нятно, что оба предприятия будут про-
изводить чистую и доступную элек-
троэнергию, сократят выбросы пар-
никовых газов примерно на 757 тыс. 
тонн в год и создадут сотни новых ра-
бочих мест. 

Здесь уместно напомнить, что од-
ним из первых ключевых проектов ста-
ло финансирование по линии АБИИ 
проекта Трансанатолийского газопро-
вода (TANAP) в 2016 году, когда Ев-
росоюз с его финансовыми возмож-
ностями занимал выжидательную 
позицию, чтобы не платить за «жу-
равля в небе». И как раз эта иници-
атива Президента Ильхама Алиева, 
укрепив энергетическую безопасность 
в регионе, оказала весомую поддержку 
не только братской стране, но и всему 
югу и юго-востоку континента во вре-
мя кризиса 2022 года, с началом рос-
сийско-украинской войны. Развивая 
энергетическое направление, банк спо-
собствует развитию «зеленого» пере-
хода в Азербайджане, и, помимо под-
писанных на днях в рамках COP29 со-
глашений, намерен профинансировать 
строительство еще нескольких солнеч-
ных и ветряных генерирующих объ-
ектов в нашей стране. В перспективе 
ответственный инвестор нацелен на 
более тесное сотрудничество с наци-
ональным правительством, прочими 
многосторонними банками развития 
и частными компаниями-партнерами 
в ключевых областях развития инфра-
структуры, таких как трансграничный 
транспорт, развитие городов, возоб-
новляемая энергетика, транспорти-
ровка электроэнергии и т.д. 

Все это - результат доверия, точ-
но так же, как и непосредственно про-
межуточные итоги СОР29. Вспомним 
о переговорах по пункту №6 Париж-
ского соглашения, которые бесплод-
но велись более 10 лет, но в первый 
же день обсуждений на берегах Кас-
пия в связи с этим был достигнут се-
рьезный прогресс. 

То же самое произошло и с финан-
совой тематикой - на ранних заседа-
ниях мирового сообщества стороны 
договаривались о создании фонда для 
развивающихся государств в размере 
$100 млрд, но почти никто всерьез так 
и не отреагировал. Денег не было даже 
на деятельность профильного секре-
тариата, координирующего глобаль-
ную борьбу с негативными климати-
ческими изменениями. Но как толь-
ко в дело вмешался Баку, последовали 
обнадеживающие шаги международ-
ных финансовых структур прямо на 
заседаниях COP29, и идеи относитель-
но климатического финансирования 
обрели плоть и кровь, что также сви-
детельствует о росте авторитета Азер-
байджана, где задает тон Президент 
Ильхам Алиев, каждое слово которо-
го ценится на вес золота.

Триумф Страны огней
Президент Ильхам Алиев вывел Азербайджан в высшую лигу глобальных перемен 

Ильхам АЛИЕВ:

Я думаю, что у нас будет более светлое бу-
дущее, если мы не будем отказываться от 
ископаемого топлива. Мы не будем этого 
делать, но в то же время, глядя с уверен-
ностью в будущее, намерены всерьез со-
средоточиться на «зеленой» повестке дня

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева, основатель и руководи-
тель Общественного объединения 
IDEA (Международный диалог 
по охране окружающей среды) 
Лейла Алиева приняла участие 
в панельных дискуссиях на тему 
«Значение морских млекопитаю-
щих для здоровья морской эко-
системы и смягчения изменения 
климата», проведенных в рамках 
сотрудничества ОО IDEA и орга-
низации Great Whale Conservancy.

Выступая на мероприятии, ор-
ганизованном в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29), Лейла Алиева подчеркнула 
важность морских обитателей с точ-
ки зрения обеспечения экологическо-
го баланса и климатической устой-
чивости.

Подчеркнув роль китов, крупней-
ших млекопитающих планеты, в сни-
жении содержания углекислого газа 
в атмосфере, Лейла Алиева сказала, 
что, несмотря на соответствующий 
мораторий, вступивший в силу в 1985 

году, в ряде стран до сих пор продол-
жается китобойный промысел.

Затем до сведения участников 
дискуссии было доведено, что попу-
ляция каспийских тюленей сократи-
лась почти в 6 раз по сравнению с на-
чалом ХХ века.

Коснувшись деятельности, прово-
димой IDEA за последние 13 лет, Лей-
ла Алиева упомянула просветитель-
ские мероприятия для молодежи и ши-
рокой аудитории, акции по очистке 
прибрежных территорий с участием 
волонтеров, выпуск мальков в воду, 
а также ряд мероприятий, направлен-

ных на защиту уникального биораз-
нообразия Каспийского моря.

В продолжение панельной дискус-
сии основатель и директор организа-
ции Great Whale Conservancy Майкл 
Фишбах и генеральный директор Му-
зея естественной истории имени Га-
сан бея Зардаби Тариель Эйбатов пре-
доставили участникам мероприятия 
подробную информацию о значении 
различных морских обитателей, в том 
числе китов и тюленей, для морской 
экосистемы, а также рассказали о вли-
янии загрязнения водоемов на окру-
жающую среду.

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29) 19 ноября состоялась 
церемония подписания прото-
кола о намерениях между Ислам-
ской организацией по вопросам 
образования, науки и культу-
ры (ICESCO) и Общественным  
объединением IDEA (Междуна-
родный диалог по охране окру-
жающей среды).

Протокол подписали основатель 
и руководитель ОО IDEA Лейла Али-
ева и генеральный директор ICESCO 
Салим бин Мухаммед аль-Малики.

Целью протокола о намерениях 
является расширение двусторонне-
го сотрудничества между ICESCO 
и IDEA в области борьбы с измене-
нием климата, совместное участие 
в мероприятиях, направленных на 
охрану окружающей среды, а также 
совместная реализация других соот-
ветствующих мероприятий, согласу-
ющихся с направлениями деятельно-
сти обеих организаций.

Организации договорились о рас-
ширении сотрудничества с государ-

ствами-членами ICESCO в области ох-
раны окружающей среды, предотвра-
щения деградации почв, обеспечения 
продовольственной и водной безо-
пасности, проведения информацион-
но-просветительской работы, реали-
зации совместных исследований и пи-
лотных проектов, увеличения участия 
молодежи и волонтеров, реализации 
программ по обмену, а также обмена  
знаниями и передовым опытом.

Участники встречи выразили уве-
ренность в том, что сотрудничество 
между IDEA и ICESCO будет и даль-
ше развиваться, и отметили, что рас-
ширение совместной деятельности 
внесет важный вклад в укрепление 
солидарности и реализацию более 
эффективных совместных проек-
тов во имя обеспечения климати-
ческой устойчивости в странах ис-
ламского мира.

Хранители морских глубин
Лейла Алиева приняла участие в панельных дискуссиях  
о морских обитателях в рамках COP29

Вклад в укрепление солидарности
Подписан протокол о намерениях между IDEA и ICESCO

 br.azПолный текст 
читайте на

User
Машинописный текст
 Бакинский рабочий.-2024.- 20 ноября (№217).- С.3.




